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台港澳

台北万华区龙山寺旁有一条窄窄的巷子叫青草巷，巷子长不
过 !"多米，窄窄的也就容得两三人同时通行。据说青草巷很有
名，是很多游客寻找台北记忆的好去处。

走进青草巷，满眼的绿色伴着空气中弥散的淡淡清香。青草
巷因青草得名，十几家店卖的都是各种草药，一两百种台湾的药
材都可以在这方寸之间觅得，青草巷因为是药材集散地，在台湾
不知者几稀。

听说我从大陆来，杨太太并不讶异，她说，随着赴台自由行
的开放，有越来越多的大陆游客到青草巷来，“我们除了新鲜草
药，还配制药包，拿回去泡煮很方便，到这里来的大陆游客通常
都会买些回去。”杨太太家在青草巷开店已有百年历史，传到她
这儿已是第三代。因此，我请她讲讲青草巷的历史。#"" 多年
前，青草巷所处的艋舺地区，是台北市开发最早，也是最繁华的
地方。当时疾病盛行，缺医少药，许多先民在龙山寺求得医签
后，习惯在周边的草药店抓药。久而久之，这里的草药店愈开愈
多，青草巷之名也不胫而走。

杨太太在介绍自家店铺时，特别提到电影《艋舺》，在这部
电影里可以看到她家的店面。导演钮承泽按照他的“台客”回忆
打造的《艋舺》，离不开青草巷，因为这里就有艋舺的记忆和台
北的背景。百年间，青草巷有变亦有不变。如今，台湾人还是会
到青草巷买草药，买卖之间，与百年前无异。如今，多了不少游
客，也会到青草巷走走转转，喝上一杯青草茶，买卖之间，找寻
的是台北文化的另类风情。

店名为何取名“四知青草”？杨太太又说了一段故事。四知是杨
姓堂号，出自东汉名士杨震，有下级官员送黄金给杨震，并说“幕夜
无知者。”杨震听了很生气，说“天知、神知、我知、子知，何谓无知？”
“四知”乃成为千古美谈，其后人以此为堂号。

时光流转，台北商业中心转移，万华区早已没有了往昔的繁
华，可像是“四知青草”这样的老店还在，还在跟往来的人们讲
述着“四知”的故事。

青草巷里听故事，听得出两岸渊源的流淌，也听得出台北文
化传承的脚步。
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“败也区位，成也区位”。用这句话形
容金门，再合适不过。昔日受“战备前哨”
地位所累，金门错过发展良机。如今，两岸
武力对峙不再，战地旅游方兴未艾。资本
看好金门蕴藏的巨大商机，连年涌入，金
门俨然成为一只会下蛋的“金鸡”。

每天有团接

北方天寒地冻的时节，金门依然绿
意盎然。一批批大陆游客借小三通来到
金门。翟山坑道门口，一个操着北方口
音的小男孩对着手机大声说：“妈妈，
我到金门了！”

$%"& 年，台当局开放大陆居民赴金
门旅游，之后，大陆居民赴金马游逐年
升温。金门大学最新调查显示，包括过
境游在内，$%## 年到金门观光的陆客多
达 &% 万人次，金门旅游收益约为 '$ 亿
元（新台币，下同）。
“现在来金门的主要是大陆游客。全

靠他们，要不然我哪能每天都有团接？”
翟山坑道外，一名谢姓导游告诉记者。

战备坑道、翘角飞檐的古厝、村头路
口披着红斗篷的风狮爷……吸引大陆游
客的还不止这些。高粱酒、一条根药膏、滚
水 (%秒即熟的金门面线、喷香酥软的贡
糖、免税店里的奢侈品，都得到追捧。

在一间免税店里，一位游客边结账
边调侃：“没想到挣了一年的钱，都花
在金门了！”

地价一直涨

旅游业兴盛带动零售和服务业，资
本嗅到此间庞大商机，纷至沓来。

早年间，金门没有一家便利店。首
家 )*## 落户金门，还成为一时的新闻。
而今，不仅 )*##另有分店，屈臣氏、康
是美等连锁店铺也陆续登岛。新的酒店、
免税店和住宅项目不断落户。这些都直
接翻热金门的房地产市场。$%#$ 年金门
地产价格上涨幅度之大仅次于新北市，
位居全台第二。

那位谢姓导游告诉记者，两年来，金
门的房价飚升了近 #%倍。“前一阵有澳大
利亚人想买下水头村的一户院落，价格谈
到 $亿元，最后还是没能成交。”他说。
“只有水头富，没有水头厝”。金门

人有着根深蒂固的“卖屋等于败家”观
念，固守祖屋的传统也从侧面围拱着房
地产价格。于是，在金门新置物业主要
依赖公共土地释放。

金门县副县长吴友钦告诉记者，金门
县政府和军方都掌握有公共土地，其中大
部分已经释出。尽管如此，“金门的地价还
在涨，一直在涨。”吴友钦说。

并非坦途一条

地价上涨固然是投资畅旺的重要指

标，但金门的发展并非坦途一条。伴随
规划与建设推进，种种问题日渐浮现。

最近，素有“选举浮桥”之称的金
门大桥工程因为施工单位资质问题停摆。
但是，有金门居民对记者表示，即便不
是如此，金门大桥也难以一气呵成。
“其实，桥墩都打在水里了，可是桥

头的土地却在私人手里，政府怎么也征
不过来，怎么修啊。现在地价涨到这么
高，哪里容易谈得拢！”

招商引资在金门也是问题。与台湾
本岛相比，金门吸引陆资更加迫切。以
工程建设为例，金门地理位置靠近厦门，
如果选择与陆企合作，将大大加快工期，
节省成本。然而，台当局对陆资只打开
一道窄门，大大降低了陆资入岛的兴趣。
相比于本岛，更宽松的“离岛投资政
策”，依然是金门当地尚在争取的目标。

为多方位拉动经济，金门不少人也
在考虑开赌。谈到对开放博彩业的看法，
一名金门当地居民很是兴奋：“新加坡
开赌后，经济增长了 &%%+！”他还特别
强调，这是集体的意志，“这是有民意
的！七成的人都同意开赌！”

是否开赌，金门当地没有明确说
法，但上述“民意”绝非空穴来风。赌
场负面效应明显。且不说开赌后，社会
风尚岌岌可危，就是赌场抽空其他产业
投资和人才一项，便需要有关部门高度
警觉。

受益于台海和平，金门铺展开来的
是一番满有希望的前景。但资本逐利无
边、两岸经贸关系尚未完全理顺，这份
蓝图不能恣意描画。开发金门这片于两
岸关系有着特殊意义的“绿岛”，实在应
该慎之。

靠陆客致富 金门变“金鸡”
本报记者 王 昭 文,图

早年闯南洋的金门侨民回乡修建的住宅。

青草巷里听故事
李炜娜 文,图

赴台旅游又出事

了！据台湾媒体报

道，以接待大陆旅行

团闻名的台湾台东县

太麻里白沙湾餐厅，

' 日被离职员工爆料

称，餐厅将客人用过

的剩菜回收后，再重

新拼盘卖给大陆旅行

团的客人食用。爆料

者还提供了 #& 分钟

的手机摄像资料以佐

证。一些大陆游客获

悉后直呼：“太恶

心！太恶劣了！”

这是继去年高雄

市大牛牛肉面把吃剩

食物卖给大陆游客

后，岛内旅游业再曝

出的丑闻。此次白沙

湾餐厅剩菜事件曝光

后，台东县卫生局前

往调查，该餐厅业者

曾一度予以否认，但

在事实面前坦承确有

此事。该餐厅副总表

示：“这是店长吕豪

文的个人行为。”据

说，吕姓店长为节省

成本，私下要求回收

前批菜肴，再转给下批客人食用。目前相关责任人已

被司法机关调查，餐厅向社会大众公开道歉，并愿意

承担相关责任。

来自山西的王芳表示，到台湾旅游因赶路，用

餐时饭菜已冷可以理解，但“不能因为我们谅解吃

冷饭，业者就用回收食物给我们吃，这也太离谱

了”。

太离谱的还不仅这些。近年来，随着赴台旅游

的大陆团组越来越多，因为旅游而出的状况也时有

耳闻，并且听上去都很离谱：去花莲旅游需带安全

帽，不然就会有生命危险；因为遇到暴雨，大陆游客

乘坐的游览车被冲入大海；大陆游客走在台北街头，

被头顶吊车上掉下来的东西砸死……触目惊心的事

实，让不知情的人还以为这是加入了什么冒险之旅。

岛内旅游界人士表示，“这是大陆团削价竞争的

恶果。”它重创了台湾的观光形象。高雄市观光协会

理事长黄金祥说，开放陆客赴台观光以来，业界削价

竞争，团费每况愈下，最直接的就是旅游品质下降。

据说，一般旅行团餐饮报价每人每天约 #%%元

至 #!%元 （新台币，下同），每餐每人不到 !% 元。

目前大陆承担赴台游业务的旅行社有 $%%余家，争

相揽客时就已经是流血价了，台湾业界再向大陆接

团，价格“更是杀到见骨”。

许多大陆游客一生可能只来台湾一次，大陆有

十几亿人，难道还怕不够他们宰吗？但是，事情总

会口口相传，好坏均如此。台湾旅游业难道真的不

怕牌子被砸吗？两岸旅游主管单位为此已多次开会

讨论，制定相应措施，但收效甚微。症结究竟在哪

里？是不可为还是不为之，恐怕只有旅游业者心知

肚明。“勿以恶小而为之，勿以善小而不为。”这

是祖先留给我们的至理名言。
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有统计数据称，香港的板间房近年
已大为减少，但当地多家媒体近日披
露，这可能是香港统计行业制造的假
象。所谓板间房，即把一个房间隔成多
个房间再分租，根据香港统计业行规，
板间房内不管住多少人都只能算作一
户，调查员为追求“高效”，遇到板间
房便绕道而行。

不碰板间房成潜规则

香港统计行业一向颇受信赖，但
《明报》 '日报道，(名统计员向该报记
者披露了普遍存在的造假现状。

香港统计处每月会从数据库抽选约
-%%% 个住址做“综合住户统计调查”，
交由全体统计员家访。统计员 .小姐透
露，他们上门调查时，万一遇上板间
房，大多会过门不入，因为做一个单位
调查需要 $% 分钟，但如果碰上一个板
间房内有 (家或 &家人，工作时间便会

增加两三倍，却只能算完成一宗个案，
所以他们便索性瞒报。而完成问卷时间
越短，统计员所得分数越高。

.小姐说，多年前刚入行时，所有
问卷都严格按照指引做，但同事知道她
努力工作后，反怪她破坏规矩，“因为
日后有统计员可能需要再次访问这个单
位，会连累他们往后无法再造假。”前
线统计员透露，板间房很好辨认，他们
会过门不入，然后上报未能联络到或谎
称“保安员表示单位空置”。

民众感受与数据相反

统计人员造假，造成香港政府对板
间房情况掌握脱节。小区组织协会主任
何喜华说，他一直质疑统计处的板间房
数据偏低，“这几年我特别留意，会花
时间问街坊，是否接受过统计处家访，
换来的响应是几乎没有。”

长远房屋策略委员会成员蔡涯棉透

露，政府曾向他们提
供一些数据，并称该
数据能反映板间房
实际情况。然而《明
报》翻查近年走势，
发现数据在!年间大跌四成，与一般市民
相信板间房问题日益恶化的认知大不相
同。按照统计处的数据，板间房从$%%/年
的!0'(万户下跌至$%##年的(0$'万户，人
口也由##0#!万锐减至/0/(万。

伦太一家 (口住在板间房，因房子
环境恶劣，她家几度打算搬走，但邻近
单位租金暴涨，他们只好打消念头。从
未做过统计处问卷调查的伦太觉得政府
很儿戏，“正式数字从没人过问，怎能
见光。”

统计处强调“零容忍”

统计人员不顾职业操守固然该批，
但香港媒体也质疑，统计处考评工作指

标才是问题根源，不合理的机制促使统
计员弄虚作假，最终形成歪风。

香港统计处 )日表示，高度关注并
调查该事件，强调对造假“零容忍”。'

日，统计处成立由处长欧阳方丽丽亲自
领导的小组调查事件，并邀请一位统计
咨询委员会的独立人士加入，报告将呈
交财经事务及库务局局长。

行政长官梁振英 '日称，政府非常
重视统计数字的完整及准确性，会进行
内部跟进调查。运输及房屋局副局长邱
诚武则承认，由于板间房业主有权不让
屋宇署人员入屋调查，难以全面统计板
间房数目，因此政府未能全面掌握这项
数据。

题图：香港一间板间房

香港：“隐形”的板间房
本报特约记者 闵 喆

行走台湾

港澳在线

台湾省第十二届
全国人大代表产生

据新华社北京 ! 月 " 日电 （记者陈键兴） 台
湾省出席第 #$届全国人民代表大会代表协商选举
会议 !日举行全体会议，以差额选举和无记名投票
的方式，选举产生了台湾省出席第 #$ 届全国人民
代表大会的 #("名代表。

代表协商选举会议主席团常务主席梁国扬主持
会议。##$名协商选举会议成员出席会议。

新当选的 #( 名人大代表是 （按姓氏笔画为
序）：孔令智、朱台青、江尔雄 （女）、杨晓红
（女）、汪毅夫、张雄、张晓东、陈军 （女，高山
族）、陈云英（女）、陈清海、陈蔚文、符之冠、廖
海鹰。

#( 名当选代表大多是在大陆出生的台湾省籍
同胞，他们中既有国家机关领导干部，也有在科
技、文化教育、医疗卫生等领域做出突出贡献的专
家学者以及经济界的代表性人士，有的来自东部沿
海发达地区，也有的来自中西部地区。当选代表将
由全国人大常委会依法完成资格审查程序后予以确
认。
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金门一家面线店里，店员现场烹煮

面线。
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